

13

Dr. PEDRO FIGARI

CARTA

a Oliverio Girondo sobre el libro
20 poemas para ser leídos en el tranvía.

BUENOS AIRES 1923

AL 4 HOJAS.

9

①



nostalgia de esa familia del yerno de Gómez hasta la propia casa,
de si no se ha hecho mejor en Capital estas dureñas edificaciones.

Mi apreciado amigo, mi amigo Giroud, que viene de París

He vuelto a leer sus "Veinti dos poemas para ser leídos en libertad", de la escasa "colección de poesía contemporánea", que se compara en una despectiva sentencia contra lo que el autor considera "trivialia", los que se asombran en una sorpresa que no es de su autor, de las ideas que no son de su autor, de las frases que no son de su autor, de los versos que no son de su autor, de los poemas que no son de su autor.

Ocurre con las cosas buenas como con las mujeres bonitas. Por más que
uno prefiera a las morenas, así que asoma una rubia linda, nos quedamos.
y la hacemos la reina: tal vez que no haya perdido ya la lección de

Yo copio d' otro pje, si puds decirme aní, acerca de estas cosas. V'es
F. Mariano.

que pertenezco a una generación por decirlo anticipada. He nacido cuando lo sublime parecía ser el único desarrollo literario digno. Yo, en vez, lo tiene horror. Ciero es que lo considera como prejuicio, y en cuanto a prejuicios, ya sea ese u otro, yo también soy rebelo. Pero, hay una diferencia entre la mentalidad y la mía: para él eso es tan sencillo como el disfrute del aire fresco de la mañana, y para mí, habiendo nacido esclavo mental, he tenido que hacer muchas gimnacias y sacar muchas virutas de mí y de

otro ~~exponente~~ que pesaban entonces como dogmas, para llegar a emanciparme.
La primera impresión que les produjo mi libro fue
esto es, a su punto de partida. Y, quisiera o no, es distinta la condición
del lector libre y del liberto. Queda en el fondo de este una congoja

nostalgia, la cual formula dadas y pregunta, hasta la propia, a veces, de si no habríamos hecho mejor en dejarlos estar donde estabamos.

No vaya a creer por esto, mi amigo Girondo, que reiego de mi libertad, de la escasa libertad mental conquistada, ¡oh, no! — tan solo quiso expresar que no es de sorprendes que los autores nos hablemos frente a la ideología moderna como "colados", teniendo transgredido, teniendo pecado. Tampoco se halla en una fiesta con igual aplomo un joven que un viejo, tal vez que ya haya perdido ya la vocación de ser artista.

Su libro es bueno, porque encara de un punto de vista que no es el ordinario, — por cierto; lo que observa, y anílisis lo visto por poetas y literatos por lo común olían pura rosa en la vida humana. Un más moderno, y, por lo propio, más libre y sincero, va descubriendo otros perfumes, también humanos, acres no obstante, que siguen son tan inmantados, tienen su poesía y su fuerza, su lirismo diríase, y otros encantos.

La primera impresión que me produjo su libro ~~en~~ fue de sorpresa, de desasosiego; y hasta me dije: "Quizás esta psicología





infusarse en este pensamiento, y cuando tienen algún tiempo
no es generalmente americana; ha sido sugerida en el Viejo
Mundo". . . . Después, volviendo a leer, y a meditar un poco,
lo comprobé. Son de una moralidad que roza el delito.
En encuentro que sea punto de vista libertario y valiente es tan
fraterna, tan sincera, tan honesta que se haga o se piense en
criollo como cualquiera. No se, por lo tanto, si aquél choca o
no con la moralidad de la familia, toda vez que esto no se
debe a que nosotros, los virginianos, estamos más sometidos a la
haga en su abolicionismo resueltos, disimulados.
que jamás usual, a los convencionalismos corriente - corriente
y antaño. La oficio calidamente, y le estuche la mano con afecto
y bien que tenemos algo de crudo cuando
observamos, lo hacemos tan en voz baja, que no nos oímos.

Le dije a él que la primera noticia que tuve de su libro,
me la dio M. Edouard Chaix de la Varenne, distinguido literato, de la Acad.
de Roma. Romain Rolland, — y me habló tan elogiosamente, que sólo
ahora, después de la segunda lectura, advierto una vez más, y
más claro, que le requiere una especialización para bien comprender
y bien disfrutar de lo novedoso bueno.

Por de pronto, su libro es intenso, es hondo y fuerte. lo tiene -
no parece al menor - el propósito de fatigar; pero, fastiga y
arde. Lo malo es que, precisamente, aquellos para quienes tan
bien les recordaría verlo por dentro, no han tenido tiempo de

intervarse en este pensamiento, y cuando tienen algún tiempo disponible, lo emplean en la lectura de novelas curiosas, que por lo común, son de una immoralidad que roza el delito.

Y, todavía, se admite mejor que se haga o se piense una cosa mala, a que se hable de ella, toda vez que esto no se haga con un abolidamente risueño, desinvolto.

Le felicita calidamente, y le estrecha la mano con afecto

en suyo:

Pedro Figari

El 27 Dic. 1923.

